
Основана в июле 1956 года
http://www.sovross.ru
Цена договорная Голос народа   Отечественные записки   Улики   Форум   Народовластие�  61 [15323]

вторник, 6 июня 2023 года

Независимая народная газета

16+

¹

Детский отдых в дефиците
Нехватка круглосуточных дет-

ских летних лагерей в 2023 г. уве-
личилась до 2600. Их около 7100
ед., а минимально необходимое
число – 9700 (по советским стан-
дартам – 18 600). То есть дефицит
превышает 27%, оценило «Равен-
ство» по данным Росстата. 

В последние 10 лет число дет-
ских лагерей сократилось с 12 400
в 2010 г. до 7100 в 2022 г. При
этом детей 5–17 лет в стране ста-
ло больше: с 18,4 млн до 23 млн.
В итоге подскочили цены и
уменьшилось число отдохнувших
(с 2,6 до 1,87 млн).

С 1990 г. потери более 2/3. То-
гда в пионерлагерях отдохнул
каждый пятый ребенок (или
18%). В 2022 г. – лишь 1 из 12
(8,2%).

Может, россиянам всё менее
интересны эти советские «ата-
визмы»? Как раз наоборот. Па-

раллельно шел другой процесс:
наращивание отдыха с дневным
пребыванием. Его доля в летнем
отдыхе выросла с 26% в 1990 г. до
58% сейчас. То есть за неимени-
ем денег родители пристраивали
детей хотя бы на дневные заня-
тия при школе.

Летом 2023 г. будут работать 
38 000 организаций отдыха и оздо-
ровления детей. «Это позволит
нам охватить более 5,1 млн детей,
чуть больше, чем в 2022 году», –
доложила Татьяна Голикова.

На самом деле в 2022 г. во всех
организациях отдохнуло 5,53 млн
детей, из них в круглосуточных
лагерях – всего 1,87 млн, а в днев-
ных – 2,6 млн. Еще 1,06 млн детей
засчитаны как «отдохнувшие с
родителями» (все в Краснодар-
ском крае), тогда как в 2019 г. их
учли 0,56, а в 2014 г. – 0,14 млн.
Просто докрутили учет – и вот
уже благостная картина в отче-
тах.

Если даже взять за норму 2016 г.,
когда в круглосуточных лагерях
отдохнуло 13,8% детей 5–17 лет,
то выходит, что в 2022 г. недопо-
лучили отдых 5,6%, или 1,28 млн
детей: должно было отдохнуть
3,15 млн, а в итоге лагеря посети-
ли 1,87 млн.

С 2016 г. детей 5–17 лет стало
больше на 3,2 млн, а число лаге-
рей сократилось с 8200 до 7100
ед. В итоге дефицит вырос до
2500.

К 2023 г. в стране стало на 
220 000 детей больше. И если да-
же организуют то же число лаге-
рей, что годом ранее, их дефицит
превысит 2600.

В 2011 г. в России появился День рус-
ского языка. Сказать, что этот праздник
– явление сугубо российское, и что вла-
сти РФ, умилившись душой, взяли да и
учредили такой день, значило бы согре-
шить против истины. Праздник появился
вовсе не по внутрироссийскому почину,
просто в ООН с 2010 г. отмечаются дни
официальных языков организации. При-
чем каждый такой праздник связан с со-
бытием или датой, имеющими то или
иное отношение к соответствующей
письменности или культуре. Так, день
французского языка отмечается 20 мар-
та, потому что 20 марта 1970 г. образо-
валась Международная организация
франкоговорящих стран. И с тех пор 20
марта отмечается как День франкофо-
нии. Испанский язык чествуют в день
смерти Сервантеса – 23 апреля. По-
скольку Сервантес и Шекспир умерли в
один день, то наряду с испанским вспо-
минают ныне и английский язык. Русский
же язык в ООН привязали ко дню рожде-
ния Пушкина. А через год указом прези-
дента Медведева новый праздник по-
явился и в России. На поверку русофи-
лия оказалась привнесенной извне, да
еще и с элементами подражания. Что-то
вроде необъяснимого переименования
аэропортов – у них есть, значит, и нам
надо. Или, как русский народ говорит,
«что крестьяне – то и обезьяне». Чему
же удивляться, что праздник так и остал-
ся на бумаге. Ну или, в лучшем случае,
свелся к организации праздничной тор-
говли – универсальному современному
способу выражения чувств. 

А что же помимо книжных фестивалей
или чтения стихов? Повлиял ли День
русского языка в России на отношение к
родному языку? Не ошибемся, предпо-
ложив, что влияние это равно нулю. Про-
сто вспомним времена, когда никакого
такого Дня не существовало. Например,
после Второй мировой войны русский
язык преподавался по всему миру. Толь-
ко в США более ста высших учебных за-
ведений имели соответствующие кафед-
ры. В странах Западной Европы, в Китае
и Турции – всюду шло преподавание рус-
ского языка. Что уж говорить о Европе
Восточной, где русский язык был обяза-
тельным школьным предметом. К нача-
лу перестройки русский язык был вклю-
чен в школьную программу восьмидеся-
ти стран. Ко времени развала СССР рус-
ский язык изучали по всему миру при-
мерно восемьдесят миллионов человек.
К концу XX века знающих русский язык
насчитывалось примерно 350 миллио-
нов человек. 

К настоящему времени число носите-
лей языка сократилось до двухсот пяти-
десяти восьми миллионов человек, а из-

учающих русский язык как иностранный
– до тридцати восьми миллионов. Да и
то с учетом бывших советских республик.
По данным языкового справочника «Eth-
nologue», на 2022 г. русский язык по рас-
пространенности в мире занимает вось-
мое место, уступая последовательно
английскому, китайскому, хинди, испан-
скому, французскому, арабскому и бен-
гальскому. Сегодня сто пятьдесят четыре
миллиона человек считают русский язык
родным, и для ста четырех миллионов
это второй язык. 

Так что можно смело свидетельство-
вать: День русского языка никак не по-
влиял ни на распространение языка, ни
на интерес к нему как к иностранному,
ни на отношение внутри страны, ни на
чистоту его, ни на уважение со стороны
носителей. Можно учредить хоть триста
шестьдесят пять Дней русского языка,
но если эти дни ни на что не влияют, то
возникает один-единственный вопрос:
«А зачем?..» Впрочем, применительно
к действиям российской власти этот во-
прос возникает довольно часто. Осо-
бенно в отношении того, что не связа-
но с продажей или перепродажей чего
бы то ни было. Но вернемся к русскому
языку.

В конце 2022 г. было решено объ-
явить 2023 год годом русского языка.
Главы правительств Содружества Не-
зависимых Государств (СНГ) утвердили
план мероприятий по проведению в
СНГ «Года русского языка как языка
межнационального общения». План со-
стоит из ста пятидесяти пунктов, ка-
сающихся преподавания русского язы-
ка, подготовки учителей, а также про-
ведения разных культурных и научных
мероприятий. Само по себе это, конеч-
но, прекрасно. Однако скажется ли це-
лый год русского языка на отношении к
нему, например, в Казахстане, где язы-
ковые патрули стали такой же нормой,
как в недавнем прошлом на Украине;
или в Киргизии, где одобрили закон о
переходе госучреждений на киргизский
язык, покажет время. С уверенностью
можно сказать только одно: интерес к
языку – это, прежде всего, интерес к
стране и к тому, что она может предло-
жить миру. Если в стране передовая
наука, высокоразвитая культура, идеи,
зовущие людей в будущее или предла-
гающие воплотить мечту, интерес к та-
кой стране, к ее народу и к его языку
останется неизбывным. Но когда вы
ничего, кроме торговли всем и вся, не
можете явить миру, то кому вы будете
интересны? А главное – в чем может
заключаться этот интерес? 

А МЫ СОХРАНИМ ТЕБЯ,
РУССКАЯ РЕЧЬ?..

(Окончание на 2-й стр.)

Кинешма
4 июня, в преддверии Дня

русского языка и 224-й годов-
щины со дня рождения 
А.С. Пушкина, коммунисты
совместно с ветеранами Во-
оруженных сил организовали
поэтические чтения. Меро-
приятие прошло около Кине-
шемского политехнического
колледжа, где силами студен-
тов учебного заведения был
восстановлен бюст великого
русского поэта.

Перед собравшимися вы-
ступила народная пушки-
нистка Елена Ипатова, кото-
рая прочитала стихи не толь-
ко Александра Сергеевича,
но и собственного сочине-
ния, а также других поэтов
Ивановской области.

Затем присутствующих по-
здравил Владимир Любимов
– первый секретарь Кине-
шемского горкома КПРФ,
депутат Ивановской област-
ной думы: «Пушкин сопро-
вождает нас на протяжении
всей жизни. Детство начина-
ется с его сказок, потом зна-

комимся с любовной лири-
кой. Позже наступает период
прозы. Александр Сергеевич
всегда рядом».

Продолжилось мероприя-
тие выступлением поэта Ви-
талия Борисовича Селоева.
«Язык – это и есть народ.
Язык – это главное достоя-
ние и святыня народа. Это то
великое, что сплачивает всех
нас в единое целое – в Рус-
ский Мир», – отметил он в
своем выступлении.

Далее Дмитрий Саломатин
– депутат Ивановской
областной думы, высказал
свою уверенность в том, что
воспитание начинается в се-
мье, и именно там заклады-
ваются основы поведения че-
ловека.

По завершении торже-
ственного мероприятия
участники возложили цветы
к бюсту великого русского
поэта А.С. Пушкина.

Кинешемский горком КПРФ

(Продолжение на 2-й стр.)

Кубань
В Краснодарском инсти-

туте искусств открылись
Пушкинские чтения, кото-
рые начались творческим
вечером стихов и сцен из
романа А.С. Пушкина «Ев-
гений Онегин». В роли ак-
теров выступали сами сту-
денты и преподаватели.
Именно этот вечер открыл
Всекубанские чтения в
Пушкинский день и День
русского языка.

Во всех муниципальных
образованиях региона идут
мероприятия, приуроченные
к 224-летию со дня рожде-
ния гения отечественной и
мировой литературы Алек-
сандра Сергеевича Пушки-
на. В этот день в учрежде-

ниях культуры звучат стихо-
творения и прозаические
произведения, а также музы-
кальные композиции по мо-
тивам его творчества. Орга-
низованы тематические
книжные выставки. Главной
площадкой акции в Красно-
даре стала Пушкинская пло-
щадь. У памятника поэту
свои литературно-музыкаль-
ные программы представили
Краснодарская краевая дет-
ская библиотека имени
братьев Игнатовых и многие
другие. Во Всекубанской ак-
ции «Читаем Пушкина» при-
няли участие школьники и
студенты, работники учреж-
дений культуры, жители и
гости региона.

Примечания: 1) Детские лагеря – оздоровительные учреждения для летнего отдыха детей и подростков. Данные приведены по круглосуточным
детским лагерям, без учета учреждений дневного пребывания. Не учитывался и отдых с родителями. Так, в 2022 г. во всех учреждениях отдохнуло
5,53 млн детей, из них в круглосуточных лагерях – всего 1,87 млн, в дневных – 2,6 млн, на отдыхе с родителями (в Краснодарском крае) – 1,06 млн
детей; 2) отдых на юге – в Краснодарском крае и Ростовской обл.

Источники: Росстат. 

В каталоге «Подписные издания» – индекс газеты ПН010

«СОВЕТСКАЯ РОССИЯ» В 2023 ГОДУ
НОВАЯ АКЦИЯ – скидка 20%

Мужество
…Не страшно под пулями мертвыми лечь,
Не горько остаться без крова, –
И мы сохраним тебя, русская речь,
Великое русское слово.

1942 год. Анна АХМАТОВА

Светлана ЗАМЛЕЛОВА

В селе Большое Болдино
Нижегородской области
прошел традиционный, 57-й
литературный Всероссий-
ский Пушкинский праздник,
посвященный 224-й годов-
щине со дня рождения вели-
кого поэта. На празднование
прибыла солидная делегация
Союза писателей России. 

Программа торжеств
очень насыщенна. У памят-
ника Пушкину прошла пре-
зентация ежегодного поэ-
тического сборника «Бол-
динское братство». Украси-
ло праздник посещение
Большеболдинской картин-
ной галереи, где состоялось
открытие персональной вы-
ставки заслуженного ху-
дожника России Сергея Ал-
душкина «Акварель» в со-
провождении ансамбля гус-
ляров из Республики Ма-
рий Эл – и это было только

начало. Одной из главных
площадок стала знаменитая
роща «Лучинник», где в
программе торжества вы-
ступили писатели из Моск-
вы, Нижнего Новгорода,
Рязани, Хабаровска, Благо-
вещенска, Егорьевска, Пе-
тушков, Луганска, Влади-
мира, Костромы, Ярослав-
ля, Оренбурга, Набереж-
ных Челнов. Музыкальным
подарком для писателей и
многочисленных гостей ста-
ло выступление народных
коллективов Болдина –
мужского фольклорного ан-
самбля «Мурома».

Для многих писателей на-
стоящим открытием стали
экскурсии в Пушкинском
доме-музее, старинном пар-
ке и усадьбе. Много инте-
ресного поведали гостям
высокопрофессиональные
экскурсоводы.

Дорогие товарищи!
Мои друзья!
Ежегодно 6 июня, в годовщи-

ну рождения великого русского
поэта Александра Сергеевича
Пушкина, мы отмечаем День
русского языка. Этот праздник
объединяет миллионы людей по
всей планете: филологов-слави-
стов, культурологов, литерато-
ров, журналистов, историков,
политических деятелей и обще-
ственных активистов – всех тех,
кто любит Россию, ее язык и
культуру.

Русский язык является одним
из богатейших в мире. Выдаю-
щийся советский писатель
Алексей Толстой отмечал: «Рус-
ский народ создал русский язык,
яркий, как радуга после весенне-
го ливня, меткий, как стрелы,
певучий и богатый, как песня
над колыбелью». Мелодич-
ностью и лексическим много-
образием русской речи восхи-
щались многие зарубежные пи-
сатели и поэты – Александр
Дюма и Антуан де Сент-Экзю-
пери, Генрих Гейне и Томас
Манн, Фрэнсис Скотт Фицдже-
ральд и Эрнест Хемингуэй, Со-
мерсет Моэм и Бернард Шоу.
«Русский язык в умелых руках и
опытных устах красив, певуч,

выразителен, гибок, послушен,
ловок и вместителен», – писал
Александр Куприн.

Действительно, как велик и
многогранен он в бессмертных
творениях Пушкина и Лермон-
това, Гончарова и Тургенева,
Достоевского и Толстого, Чехо-
ва и Горького, Шолохова и Па-
устовского!

Сегодняшний праздник пока-
зывает величие и могущество,
по выражению И.С. Тургенева,
русского языка-победителя,
языка нашей Великой Победы.
Забота о русском языке способ-
ствует сохранению историче-
ской правды, укреплению друж-
бы и единства в борьбе с реак-
цией и фашизмом. День русско-
го языка напоминает нам, что в
мире, где царит русофобия и
вьют гнезда фашистские гади-
ны, где от страха и невежества
уничтожаются памятники А.С.
Пушкину, его золотое слово
пробивает броню ненависти,
по-прежнему врачует и очища-
ет пространство. На фоне агрес-
сивности Запада трепетное от-
ношение к русскому языку, к
уникальной культуре России яв-
ляется вопросом национальной
безопасности. Еще в 2007 году
КПРФ посвятила обсуждению

этой значимой темы Пленум
Центрального Комитета.

Компартия добилась учреж-
дения Дня русского языка. Она
первой протянула руку помощи
Донбассу, отстаивающему пра-
во свободно говорить по-рус-
ски. В настоящее время многие
коммунисты и комсомольцы ге-
роически сражаются с фашиз-
мом, защищают идеи Русского
мира в рядах участников специ-
альной военной операции. Мы
уверены: в нынешних условиях
крайне важно уделять большое
внимание русскому языку – ве-
ликой и могучей силе, объеди-
няющей страны и народы.

Берегите русский язык! Пом-
ните и заботьтесь о нашей род-
ной речи! О ее красоте и вели-
чии! Пусть для каждого жителя
нашей Родины День русского
языка будет подлинным празд-
ником мира и добра, согласия и
высокой духовности!

С праздником, дорогие това-
рищи! С Днем русского языка!
С днем рождения любимого по-
эта – Гордости и Славы России
– Александра Сергеевича Пуш-
кина!

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ  

Болдино

Язык народа-победителя!

Золотое слово гения пробивает броню ненависти
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Торговля в самом широком понимании
стала основой российской действитель-
ности. Именно поэтому в стране нет до-
стойной современной культуры. Потому
что когда госпожа Навка выигрывает грант
Президентского фонда культурных ини-
циатив на проведение своего шоу, все
прекрасно понимают – это не культура,
это именно торговля. Странные, мягко го-
воря, пьесы, фильмы и книги одних и тех
же людей – это тоже не культура, а свое-
образная торговля. Потому что культура
держится на талантах, а «проекты» – это
имитация культуры с целью извлечения
прибыли. Но имитация, по большому сче-
ту, никому, кроме ее участников, не нуж-
на, чему ярким подтверждением стала
суета иноагентов, собирающих вне Рос-
сии разве что актовые залы. 

Русская литературная классика оста-
ется востребованной у иностранного чи-
тателя. Но можно ли быть уверенным,
что современные писатели, переводи-
мые на иностранные языки, так же инте-
ресны? Не надоела ли даже иностран-
ному читателю «развесистая клюква» о
России, а заодно и разные легенды о
миллиардах расстрелянных лично Ста-
линым или скормленных диким зверям?
А ведь ничего другого российская сторо-
на предложить не может. Вероятно, по-
тому что ответственные за культуру чи-
новники именно так представляют себе
хорошие книжки. То же самое относится
к кино и театру. Если ваша культура – это
плевки в ваше собственное прошлое и
настоящее, подражание вчерашней за-
падной моде или просто бойкий харак-
тер и знакомство с сильными мира сего,
то простите, это никому не интересно.
Крупные российские издательства не
ищут и не популяризируют новых та-
лантливых авторов, уповая на «про-
екты» – ведь проще внедрить какое-то
имя в массовое сознание и затем экс-
плуатировать реакцию на знакомое, чем
проводить настоящую культурную поли-
тику. Но другим-то странам и народам
зачем все это?

Недавно Российское общество «Зна-
ние» составило список книг, рекомен-
дуемых к летнему чтению. В список – как
уже отметили многие читатели, журна-
листы, блогеры – включены произведе-
ния, мягко говоря, весьма сомнитель-
ные, как, в первую очередь, с художе-
ственной точки зрения (в том числе, и ху-
дожественного языка), так и с точки зре-
ния исторической правды и вообще ка-
кой бы то ни было правды. И опять же:
можно понять, для чего, зачем и почему
все это проталкивается внутри страны.
Но во всем остальном мире кому инте-
ресно то, что неталантливо?

Да, в России давно уже не удивляются,
что далеко не выдающиеся пьесы драма-
тургини, призывавшей к расчленению
страны и называвшей Россию «гниющим
трупом», идут на столичных сценах. Пи-
шут, что ее пьесы показывают и за грани-
цей. И это очень даже возможно – почему
нет? Вот только едва ли такое творчество
способно вызвать интерес к России и к
русскому языку, как, например, творчество
Чехова. А то ведь получится, как в днев-
нике все того же Чехова: «Чтобы изучить
Ибсена, выучился по-шведски, потратил
массу времени, труда и вдруг понял, что
Ибсен неважный писатель; и никак не мог
понять, что ему теперь делать со швед-
ским языком».

Другой пример. Министерство культу-
ры обновило экспертные советы по ки-
но, отбирающие фильмы на получение
государственных субсидий. Исключен-
ных режиссеров и журналистов замени-
ли на священников. Значит ли это, что
кино станет лучше? Другими словами,
можно ли уповать на новых экспертов
как на знатоков кино, способных отли-
чить поделку от шедевра; восстановит-
ся ли в России утраченная киношкола,
станут ли опять появляться киношедев-
ры? Или просто на экране будет меньше
насилия и голых тел?

В феврале с.г. президент подписал
закон «О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О государственном
языке Российской Федерации»,
ограничивающий и регулирующий упо-
требление иностранных слов, направ-
ленный «на повышение значимости
русского языка как государственного на
всей территории страны и усиление
контроля за соблюдением его норм
госслужащими и гражданами». Вопрос
об ограничении использования в рус-
ском языке иностранных слов время от
времени горячо обсуждался в России.
Причем есть и сторонники, и противни-
ки ограничений. Вот и сейчас многие
уверены, что нет большей глупости,
чем пытаться заменить англицизмы.
Ссылаются на то, что в русском языке
много заимствований, и все отменить
невозможно. Как же, дескать, мы назо-
вем «компьютер» или «хлеб». В таких
заявлениях проглядывает лукавство,
хотя это действительно сложная тема,
и росчерком пера тут ничего не изме-
нишь. В русском языке немало за-
имствований. Русский язык вообще от-
крыт к заимствованиям. Само по себе
это не хорошо и не плохо. Например,
английский язык аналитичен, он выра-
жает понятие. Наш язык синтетический,
выражающий оттенки, смысловые из-
гибы. Потребовалось выразить новый
оттенок – позаимствовали слово. Есть
в русском языке слово «переворот», но
слово «революция» имеет немного

другой смысл, другой оттенок, поэтому
прижилось и оно. Заимствование не
происходит раз и навсегда. В класси-
ческой литературе немало заимство-
ванных обозначений всевозможных
тканей – «нанковый», «чесучовый»,
«драдедамовый» и т.д. Ткани остались,
но сегодня мы называем их иначе.
Прежде чем войти в русский язык, ино-
странное слово проходит долгий путь.
Сначала это варваризмы, но если сло-
ва приживаются и приспосабливаются,
перестают резать слух, обретают образ
– тогда они становятся полноценной
частью языка и могут называться за-
имствованием. Известны случаи, когда
русское слово вытеснялось и подменя-
лось иностранным, после чего начи-
нался обратный ход. 

Заимствование может быть букваль-
ным или опосредованным. В первом
случае в языке появляются новые сло-
ва, во втором – русские слова приобре-
тают новый смысл под влиянием ино-
странных языков. Буквальный перевод с
французского или немецкого образовал
новые русские слова и выражения. В
статье «Что такое искусство?» Л.Н. Тол-
стой пишет об использовании слова
«красивый» применительно к музыке
или поступкам. В то время как в русском
языке «красиво» – это то, что приятно на
вид. Но под воздействием европейских
языков слово стало использоваться ина-
че. В XIX в. после революционных собы-
тий во Франции слово «красный» при-
обрело в русском языке политический
смысл. А в XX в. с таким же смыслом оно
вернулось из России в Европу.

Достоевский использует буквально пе-
реведенное с французского «discuter sur
un pied d`égalité» – обсуждать на равных
или «на равной ноге»: «– Его, главное,
надо теперь убедить в том, что он со
всеми нами на равной ноге, несмотря на
то, что он у нас деньги берет, – продол-
жал в своем упоении Алеша, – и не толь-
ко на равной, но даже на высшей ноге...
– «На высшей ноге» – прелестно, Алек-
сей Федорович, но говорите, говорите! –
То есть я не так выразился... про выс-
шую ногу... но это ничего, потому что...»
(«Братья Карамазовы»). Тем самым по-
казывая, как иногда нелепы бывают бук-
вальные переводы и заимствования. И
все же эта «нога» прижилась в русском
языке. 

Языковое заимствование – естествен-
ный ход вещей. И все же нельзя утвер-
ждать, будто нет никакой опасности в
чрезмерной увлеченности иностранны-
ми словами. Обилие варваризмов и за-
имствований не может не влиять на со-
знание. Многие слова оказываются пу-
стыми – за ними нет никакого образа.
Кто объяснит, что такое «демократия»?
Не говоря уже о «мерчандайзерах». Се-
годня мы используем множество за-
имствованных слов, которые непонятно
что обозначают, за ними нет четкого об-
раза. Эта размытость, неопределен-
ность становятся частью мировоззре-
ния, частью сознания и культуры. Если
учесть обилие таких слов, можно пред-
положить, что за последние десятилетия
в национальное сознание внедрилась
пустая благонамеренность.

В то же время нынешние дети отлич-
но знают, что такое «хейтер» или «бул-
линг». Но при этом не понимают рус-
скую классическую поэзию – слова им
незнакомы. И дело не в том, что это
другое поколение. Поколения 60-х или
70-х тоже не ездили в кибитках и не со-
бирали хворост. Однако слова понима-
ли. Значит, рвется связь времен, язык
перестает быть народным, он усред-
няется, делается более примитивным.
А вместе с тем упрощается и мировоз-
зрение. Для русского языка это осо-
бенно опасно, потому что, как мы гово-
рили выше, это язык полутонов. Тот же
«хейтер» по-русски может быть описан
со множеством оттенков. «Недоброже-
латель» – одно, «злопыхатель» – уже
другое.

Тогда зачем нужны «мерчандайзер»
или «фолловеры»? Только затем, что
подражать Америке – значит, ощущать
себя передовым и продвинутым. Но в та-
ком случае запретами сложно будет что-
то изменить. Вот когда мы снова начнем
запускать первые спутники и совершать
первые полеты в неизведанное – тогда
переменится и мода. 

Поэтому любые языковые праздники,
дни и годы русского языка не смогут
ничего изменить и ни на что повлиять.
Язык существует не сам по себе. Точно
так же, как любой язык связан с нацио-
нальным сознанием, интерес к языку в
мире связан с интересом к стране, где
проживают его носители. Страна, ак-
тивно развивающаяся, предлагающая
миру новые идеи, тем самым пригла-
шает изучать свой язык. И разные на-
роды принимают это приглашение. По-
мимо всего прочего, в России уже кото-
рый год отмечается убыль населения.
Что же тут удивительного, что на ки-
тайском, хинди или арабском в мире го-
ворит большее число людей, чем на
русском, если носителей этих языков
физически больше! 

Что ж, положение русского языка в ми-
ре обозначает главные российские беды
и ставит задачи перед российской
властью. Во-первых, вымирание носите-
лей языка. А во-вторых, общий упадок и
отсутствие привлекательной идеи (а
равно культуры, науки, спорта, про-
изводства и пр.) Вот о чем впору приза-
думаться в День русского языка. 

А МЫ СОХРАНИМ ТЕБЯ,
РУССКАЯ РЕЧЬ?..

(Окончание. Начало  на 1-й стр.)

(Начало на 1-й стр.)

Рязанская
область

В рамках областного сетевого
проекта «Летнее чтение – 2023»
библиотекарь Енкаевской сель-
ской библиотеки в Рязанской
области пригласил юных читате-
лей на встречу с Пушкиным.
Вместе с сотрудником библиоте-
ки ребята посмотрели слайды и
видеоролики о жизни и творче-
стве великого поэта. А потом де-
ти стали читать стихи и отрывки
из сказок русского классика, от-
вечать на вопросы викторины
«Сказочный Пушкин». Библио-
текарь представила книжную
выставку детской литературы.
Завершился памятный день в
библиотеке просмотром мульт-
фильмов по сказкам Пушкина.

Санкт-Петербург
Открытие пушкинского празд-

ника традиционно началось во
дворе дома на набережной реки
Мойки. После торжеств с возло-
жением цветов к памятнику А.С.
Пушкина гости завороженно слу-

шали концертную программу
«Приношение Пушкину». Стихи
поэта читали народный артист
России Сергей Новожилов, заслу-
женный артист России Алексей
Емельянов, студенты Российско-
го государственного института
сценических искусств. С музы-
кальным приношением выступи-
ли исполнители авторской песни
и Концертный хор Ансамбля пес-
ни и танца им. И.О. Дунаевского.

Концерт, посвященный Пуш-
кинскому дню, прошел также в

Концертном зале музея. В про-
грамме приняли участие студен-
ты и преподаватели государст-
венной консерватории имени
Н.А. Римского-Корсакова, уча-
щиеся музыкальных школ горо-
да.

Мемориальный музей-дача
А.С. Пушкина (г. Пушкин) пока-
зал выставку «Иллюстрации к ро-
ману «Евгений Онегин», посвя-
щенную 190-летию первого пол-
ного издания романа в стихах. В
экспозиции представлены редкие

материалы из фондов музея – ил-
люстрации к ключевым сценам
романа, созданные художниками
за целое столетие (1840–1940 гг.).
В числе главных экспонатов –
книжка-юбиляр с датой «1833» на
титульном листе.

В Музее-усадьбы Г.Р. Держа-
вина дан старт выставочным
проектам «Пушкинский запо-
ведник в довоенном фотообъек-
тиве» и «Волшебные сказки А.С.
Пушкина».

(Окончание на 4-й стр.)

Охрана труда или …
«регуляторная гильотина»

Для понимания того, что будет
изложено ниже, нужны некоторые
пояснения. Во-первых, охрана тру-
да – это система мероприятий – тех-
нических, санитарно-гигиениче-
ских, социально-экономических,
организационно-управленческих и
иных, общей целью которых яв-
ляется обеспечение безопасности
труда. Во-вторых, безопасность
труда – это такое состояние условий
труда, при котором исключается
воздействие на работников опасных
и вредных производственных фак-
торов. То есть охрана труда – это
средство, а безопасность труда – это
конечная цель. Стоит только доба-
вить, что в систему охраны труда
включаются также специальные уч-
реждения: органы управления,
НИИ охраны труда, кафедры вузов,
на которых должны готовиться спе-
циалисты по охране труда, система
страхования от несчастных случаев
на производстве и профессиональ-
ных заболеваний.

Охрана труда, обеспечивая реа-
лизацию соответствующих меро-
приятий, опираясь в том числе на
разработки соответствующих НИИ,
должна создать некоторый рубеж,
границу, переходить через которые,
допускать нарушения установлен-
ных требований, нельзя, так как да-
лее опасные и вредные условия
труда, травматизм и заболевания
работников. Здесь прослеживается
некоторая аналогия с пограничной
охраной. Она тоже включает специ-
альные мероприятия, например,
контрольно-следовую полосу, раз-
личные электронные устройства,
задачи которых нерушимость госу-
дарственной границы, государст-
венная безопасность.

Итак, основная цель охраны тру-
да – обеспечить его безопасность. А
это сохранение здоровья, а иногда и
жизни миллионов людей, а иногда
и жизни тех, кого принято называть
работниками. Казалось бы, такая
благородная цель должна встречать
на всех уровнях всяческую под-
держку, содействовать серьезным
научным исследованиям, направ-
ленным на обоснование наилучших
путей решения возникающих про-
блем, совершенствование подготов-
ки специалистов по охране труда
для предприятий.

Но что же такое «регуляторная
гильотина», при чем тут недоброй
памяти мрачное палаческое устрой-
ство? «Гильотину», как известно,
придумал француз Гильотен, и слу-
жила она орудием казни во време-
на Французской революции. Но ис-
пользовался этот страшный меха-
низм аж до 1977 года. 

Почему, однако, это попало в со-
временную лексику, да еще в такой
важной области, как охрана труда,
уровень которой определяет, в том
числе, и репутацию государства? А
пришла она от крупных американ-
ских консультационных компаний
«Джейкобс» (штаб-квартира в Дал-
ласе) и «Кордова и Партнеры»
(штат Калифорния). С помощью
Всемирного банка механизм «регу-
ляторной гильотины» был запущен
в ряде стран – Египет, Кения, Ирак,

Молдова, Босния и др. К этим стра-
нам, явно не лидерам научно-тех-
нического прогресса, подключи-
лась и Россия.

Цель «регуляторной гильотины»
– быстро и незатратно пересмот-
реть и упростить сотни и тысячи
якобы «устаревших регуляций», т.е.
правовых норм. Основной посыл
следующий: любая регуляция, ко-
торая законна и необходима, но не
является благоприятной для бизне-
са, должна быть максимально упро-
щена. Нельзя не видеть, что «регу-
ляторная гильотина» задумана
прежде всего для того, чтобы стра-
ны-импортеры транснациональных
корпораций и соответствующих,
часто вредных, производств не пу-
тались под ногами этих корпораций
со своими требованиями охраны
труда и здоровья, не мешали им по-
лучать свои сверхприбыли.

Россия рьяно взялась за «гиль-
отину». И на самом высоком уров-
не. Тут же были созданы нужные
управляющие органы, найдены
«специалисты». Был принят Феде-
ральный закон №247-ФЗ «Об обя-
зательных требованиях в Россий-
ской Федерации». Название закона
придумал или какой-то шутник,
или человек, настроенный весьма
серьезно. Дело в том, что в этом за-
коне речь идет не о требованиях, а
об их отмене в стране. Указано: все,
что принято до 01.01.2020 г., отме-
няется (имеются в виду и норма-
тивные правовые акты по охране
труда и промышленной безопасно-
сти), их нарушения уже не могут
являться основанием для привлече-
ния к ответственности. Контроли-
роваться должно только то, что при-
нято с 1 января 2021 г. Поэтому в
последнем квартале 2020 г. соот-
ветствующие федеральные органы
исполнительной власти взялись за
дело. 

Были объявлены недействующи-
ми, отменены 133 отраслевые и
межотраслевые правила в области
охраны труда, 725 типовых ин-
струкций по охране труда, около 70
типовых отраслевых норм бесплат-
ной выдачи СИЗ, многие санитар-
но-гигиенические правила и нор-
мы, документы по промышленной
безопасности. В целом это не по-
мощь бизнесу, а лишение его важ-
ных ориентиров при ведении хо-
зяйственной деятельности.

Взамен в спешном порядке гото-
вились новые нормативные доку-
менты. Очень часто все сводилось
к тому, чтобы вместо трех-пяти
прежних документов был один. По
существу, руководствовались «мне-
нием»: если в человеке от Бога уже
заложен инстинкт самосохранения,
то зачем ему правила охраны труда?
Срок действия новых документов –
5 лет. Что будет дальше, не разъ-
ясняется. 

Какого-либо серьезного улучше-
ния, использования результатов
НИР в новых утвержденных доку-
ментах нет. Все свелось к гильоти-
нированию прежней нормативной
базы, которая ужалась до полусотни
трафаретных документов. Суть
здесь в том, что в нынешней России

в настоящее время нет ни одного
НИИ охраны труда, некому собирать
и анализировать реальные причины
несчастных случаев, а следователь-
но, нет и основ для совершенствова-
ния норм и правил охраны труда.
Полностью разрушены отраслевые
системы управления охраной труда.
А именно на этом уровне собира-
лись данные по несчастным случаям
и разрабатывались конкретные до-
полнения и изменения к правилам
охраны труда. 

Отметим, что в РСФСР работали
пять НИИ охраны труда: в Москве
(Центральный), в Ленинграде, в
Свердловске, Иванове и Орле.
Страна считала необходимым их
финансирование и деятельность.
Сейчас при многомиллиардном
профиците Фонда социального
страхования страна не имеет ни од-
ного полносистемного НИИ в обла-
сти охраны труда. Отсюда и под-
держка сомнительных инициатив:
«регуляторная гильотина», «нуле-
вой травматизм», «риск-ориентиро-
ванный подход» при организации
надзора и контроля в области охра-
ны труда и промышленной без-
опасности (он привел в конечном
итоге к тому, что государственный
контроль практически утрачен). 

Еще раньше в России был принят
федеральный закон о техническом
регулировании (по существу, это
также «гильотина»), по которому
около 400 государственных стан-
дартов в области безопасности тру-
да получили новый юридический
статус: для добровольного примене-
ния. Никакого повышения уровня
безопасности этот новый статус
стандартов безопасности труда не
принес и не может принести. По су-
ществу, все указанные выше сомни-
тельные инициативы содействуют
тому, чтобы система охраны труда в
стране превратилась в некий вид
филантропии. И все это происходит
по причине отсутствия каких-либо
научных обоснований путей разви-
тия этой важной сферы; вместо на-
учных обоснований страна занялась
переводами с английского. Хотя по
сути все должно быть наоборот, так
как всесоюзный важнейший доку-
мент по порядку разработки систем
управления охраной труда был под-
готовлен и утвержден в СССР в
1983 г., а в Западной Европе схожий
по замыслу, но гораздо менее содер-
жательный документ был принят
Международной организацией тру-
да только в 2001 году. Так кто же и у
кого должен учиться?!

Россия до настоящего времени не
смогла организовать объективный,
то есть полный, учет всех несчаст-
ных случаев на производстве. Сей-
час в среднем по стране около 5%
несчастных случаев – со смертель-
ным исходом, а в некоторых отрас-
лях экономики, где практикуется
сокрытие несчастных случаев, это
уже 10%, то есть каждый десятый
случай – это смерть работника. Из-
вестно, что при полном объектив-
ном расследовании и учете всех не-
счастных случаев, связанных с про-
изводством, доля летальных исхо-
дов не должна быть более 0,4%.

Только при такой постановке рас-
следования и учета можно рассчи-
тывать на выявление всех реальных
причин несчастных случаев.

Анализ материалов расследова-
ний тяжелых и летальных несчаст-
ных случаев показывает, что 50–
53% пострадавших были допуще-
ны к самостоятельной работе с раз-
личными нарушениями: не имели
профессиональной подготовки, не
прошли медосмотр, не прошли об-
учение, инструктажи по охране
труда, стажировку на рабочем ме-
сте и др.

В прежней редакции Трудового
кодекса Российской Федерации в
статье 210, которая устанавливала
основные направления государст-
венной политики в области охраны
труда, – по сути, это обязанности
государства, –  был такой абзац:
подготовка специалистов по охране
труда и их дополнительное профес-
сиональное образование. Однако в
новой редакции ТК РФ, вступив-
шей в силу с 1 марта 2022 г., этого
абзаца уже нет. Получается, что го-
сударство охладело, потеряло инте-
рес к подготовке указанных спе-
циалистов, без участия которых ни-
какого управления охраной труда на
предприятии не получится. Можно
ли эту перемену в госполитике
страны обозначить как помощь биз-
несу? Учитывает ли требования в
отношении охраны здоровья работ-
ника статья 94 ТК РФ, допускаю-
щая увеличение продолжительно-
сти рабочей смены при вредных
условиях труда до 12 часов?..

В заключение хочу привести
одну цитату из работ В.И. Лени-
на (ПСС. Т. 23, с. 94): социализм
«сделает условия труда более
гигиеничными, избавит мил-
лионы рабочих от дыма, пыли
и грязи, ускорит превращение
грязных отвратительных ма-
стерских в чистые, светлые, до-
стойные человека лаборато-
рии». Именно благодаря таким
условиям десятилетиями, при
опоре на результаты научных ис-
следований, создавалась и была
создана в стране лучшая в мире
нормативно-техническая база
охраны труда и здоровья работни-
ка. Ее легко разрушить с помо-
щью той же «регуляторной гиль-
отины», но ведь когда-то придет-
ся все создавать, если страна
вспомнит, что есть работник, тру-
дящийся, и он имеет право на здо-
ровые и безопасные условия тру-
да.

В.М. МИНЬКО,
доктор технических наук

г. Калининград

Минько Виктор Михайлович, док-
тор технических наук, профессор ка-
федры техносферной безопасности
и природообустройства ФГБОУ ВО
«Калининградский государственный
технический университет», заслу-
женный работник рыбного хозяйства
Российской Федерации, стаж рабо-
ты в области охраны труда – с 1975
года, 48 лет.

Балтфлот РФ 
начал маневры 

Около 40 кораблей, 25 самолетов и
вертолетов, свыше 3,5 тыс. военно-
служащих проведут по 15 июня учения
в Балтийском море и в Калининград-
ской области, сообщили в пресс-служ-
бе флота. «В рамках учения корабель-
ные тактические группы Балтийского
флота вышли из пунктов базирования
и осуществили развертывание кора-
бельных группировок сил флота в на-
значенных районах Балтийского моря
для выполнения учебных задач», – го-
ворится в сообщении.

По словам военных, в маневрах за-
действовано до 40 надводных боевых
кораблей, катеров и судов обеспече-
ния, свыше 3,5 тыс. военнослужащих,
до 25 самолетов и вертолетов, до 500
единиц боевой и специальной техни-
ки.

«В рамках учения отрабатываются
задачи защиты и обороны морских
коммуникаций и пунктов базирования
флота», – сообщили в пресс-службе.

По данным Балтфлота, целью учения
является повышение уровня готовно-
сти органов военного управления фло-
та, «совершенствование взаимодей-
ствия, морской выучки экипажей ко-
раблей и полевой выучки личного со-
става береговых войск флота, а также
получение практики командованием и
штабами в управлении силами».

«До начала учения на Балтийском
флоте был проведен комплекс специ-
альных учений по всем видам обес-
печения, а также отработаны вопросы
приведения сил и войск Балтийского
флота в высшие степени боевой го-
товности», – сообщили в БФ.

По данным пресс-службы, в соот-
ветствии с планом на 2023 год с 5 по
15 июня в Балтийском море и в Кали-
нинградской области началось опера-
тивное учение под руководством
командующего вице-адмирала Влади-
мира Воробьёва.

Учения в Японском 
и Охотском морях

Более 60 кораблей и судов Тихо-
океанского флота (ТОФ), свыше 11 тыс.
военнослужащих проведут с 5 по 20
июня в Японском и Охотском морях
учения с практическими ракетными и
артиллерийскими стрельбами, со-
общили в пресс-службе флота. «В уче-
нии группировки сил ТОФ задейство-
ваны более 60 боевых кораблей и судов
обеспечения флота, порядка 35 лета-
тельных аппаратов морской авиации,
береговые войска и более 11 тыс. во-
еннослужащих», – говорится в сообще-
нии. «В настоящее время силы флота
развернуты в назначенных районах и
приступили к практической отработке
задач по планам учения», – сообщили в
пресс-службе флота. По данным ТОФ,
в ходе учений военные осуществят по-
иск и слежение за подводными лодка-
ми условного противника, выполнят
учебно-боевые упражнения по надвод-
ным и воздушным целям с практиче-
скими ракетными и артиллерийскими
стрельбами. Также сообщается, что на
учениях корабельные тактические груп-
пы совместно с морской авиацией «от-
работают организацию противовоз-
душной обороны отрядов кораблей, а
также вопросы организации матери-
ально-технического обеспечения сил в
море». По данным пресс-службы, ТОФ
начал крупные учения под руковод-
ством командующего флотом адмира-
ла Виктора Лиины.

Мнение специалиста

Золотое слово гения...
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В Пекине состоялась встреча 
заместителя Председателя ЦК 
КПРФ Д.Г. Новикова и заведу-
ющего Международным отде-
лом ЦК КПК Лю Цзяньчао. На 
беседе присутствовали члены 
российской делегации и пред-
ставители подразделений Цен-
трального комитета Компартии 
Китая.

Открывая встречу, товарищ 
Лю Цзяньчао тепло приветство-
вал делегацию российских ком-
мунистов. Он подчеркнул, что 
под стратегическим руковод-
ством глав двух государств ки-
тайско-российские отношения 
не только вышли на более вы-
сокий уровень, но и позволи-
ли создать модель нового типа 
международных отношений. 
Было особо подчеркнуто, что 
Коммунистическая партия Ки-
тая и Коммунистическая пар-
тия Российской Федерации име-
ют общие взгляды и убеждения 
по ключевым вопросам. Обмен 
мнениями между партиями сы-
грал важную роль в укреплении 
взаимного доверия двух стран и 
содействовал устойчивому раз-
витию всесторонних отношений 
между Китаем и Россией. 

В своем выступлении Лю 
Цзяньчао выделил ряд направ-
лений, по которым КПК видит 
возможности продолжать укре-
пление сотрудничества двух пар-
тий. Одной из ключевых задач 
на предстоящий период он на-
звал наращивание межпартий-
ного взаимодействия с КПРФ, 
в том числе в целях укрепления 
консенсуса, достигнутого меж-
ду нашими государствами. Од-
новременно он отметил необхо-
димость и полезность постоян-
но обмениваться накопленным 
опытом, делиться наработками 
в развитии марксистско-ленин-
ской идеологии, проводить кон-
сультации по вопросам теории и 
практики социализма.   

Передав китайским товари-
щам слова приветствия от име-
ни Председателя ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганова и представив 
участников делегации, Д.Г. Но-
виков отметил, что Компартия 
России активно поддерживает 
развитие российско-китайских 
отношений. Используя свое по-
литическое влияние, парламент-
ские возможности и авторитет в 
обществе, партия вносит непо-
средственный вклад в укрепле-
ние дружбы наших народов. 

Зампредседателя ЦК КПРФ 
подчеркнул, что результатом 
подписанного еще в середине 
1990-х годов соглашения меж-
ду КПРФ и КПК стало устой-
чивое повышение уровня взаи-
модействия двух партий. Посто-
янный характер сотрудничества 
выражается в регулярном обме-
не делегациями, совместной на-
учно-исследовательской работе, 
информационных и других про-
ектах. Поскольку Президиумом 
ЦК КПРФ принято решение об 
учреждении журнала «Социа-
лизм и мир», в ближайшее вре-

мя у специалистов, исследую-
щих вопросы теории и истории, 
появится еще одна возможность 
обмениваться своими воззре-
ниями.

Исключительно перспектив-
ным представляется познава-
тельный туристический проект 
«Красный маршрут». Его под-
держку со стороны КПРФ ку-
рирует непосредственно Пред-
седатель ЦК партии Г.А. Зюга-
нов. Одно из центральных мест 
в «Красном маршруте» призван 
занять Ленинский мемориал в 
Ульяновске – там, где на берегах 
Волги появился на свет основа-
тель большевизма. В настоящее 
время губернатором Ульянов-
ской области является предста-
витель КПРФ Алексей Русских.

По мнению Дмитрия Новико-
ва, успешному укреплению свя-
зей двух партий способствуют 
три основных обстоятельства. 
Прежде всего, это общий тео-
ретический фундамент, идей-
ное родство и социалистические 
ценности КПК и КПРФ. Во-вто-
рых, большое значение имеет 
длительный опыт дружбы и со-
трудничества российских и ки-
тайских коммунистов. Он ухо-
дит своими корнями в крупные 
исторические события, после-
довавшие за победой Великой 
Октябрьской социалистической 
революции и первым съездом 
КПК в Шанхае. Третьим факто-
ром является высокая динами-
ка развития межгосударствен-
ных связей на современном эта-
пе. Она играет важную роль как 
в наших двусторонних отноше-
ний, так и в совместной борьбе 
Пекина и Москвы за оздоровле-
ние международной обстановки. 

Дмитрий Новиков подчер-
кнул, что в жизни России КПРФ 
первой высказала идеи о необ-
ходимости осуществить полити-
ческий разворот нашей страны 
на Восток. Под этим партия по-
нимает как общую активизацию 
всесторонних связей со страна-
ми Азии, так и приоритетное 
углубление российско-китай-
ских отношений. КПРФ широ-
ко использует средства массо-
вой информации для пропаган-
ды успешного опыта КНР. Со-
держание газет «Правда» и 
«Советская Россия», партийная 
информация в интернете и со-
циальных сетях не только отра-
жают важнейшие достижения 
КНР, но показывают источни-
ки этих колоссальных успехов. 
Представители КПРФ и ее жур-
налисты всегда указывают, что 
выдающиеся результаты модер-
низации в китайском стиле обе-
спечиваются развитием по со-
циалистическому пути. Китай-
ский народ уверенно идет этой 
дорогой под руководством КПК 
во главе с товарищем Си Цзинь-
пином. 

Новое дыхание информаци-
онная работа КПРФ по пропа-
ганде китайского опыта полу-
чила в 2022 году. Год назад теле-
канал партии «Красная Линия» 

совместно с китайской между-
народной издательской группой 
«Шанс» приступил к осущест-
влению проекта «Китай сегод-
ня». В результате российские 
телезрители получили возмож-
ность смотреть документальные 
и художественные фильмы ки-
тайского производства на рус-
ском языке. 

Зампредседатея ЦК КПРФ 
Дмитрий Новиков выразил го-
товность российских коммуни-
стов закрепить сложившиеся 
формы взаимодействия между 
двумя партиями. Речь идет о ре-
гулярном обмене делегациями, 
о проведении совместных науч-
но-практических конференций 
и семинаров, об обмене опытом 
и теоретическими наработка-
ми, о сотрудничестве в области 
СМИ. Данная практика являет-
ся залогом дальнейшего упроче-
ния как межпартийной дружбы, 
так и отношений между нашими 
странами.

Д.Г. Новиков подчеркнул: 
«Рос сийско-китайские отно-
шения вышли сегодня на такой 
уровень, когда каждый настоя-
щий патриот России является 
большим другом Китая, а каж-
дый настоящий патриот Китая 
является большим другом Рос-
сии. Чтобы успешно преодо-
леть любые трудности, которые 
США и их союзники по НАТО 
попытаются создавать нашим 
государствам, нам необходимо 
укреплять дружбу наших наро-
дов и прочно на нее опираться. 
ЦК КПРФ нацелен продолжать 
работу по сближению наших 
партий и укреплению межгосу-
дарственных отношений».

Заведующий Международ-
ным отделом ЦК КПК Лю 
Цзяньчао подчеркнул, что мы 
живем в период, когда в мире 
происходят невиданные за по-
следние 100 лет перемены. В 
этих условиях очень важно, что 
отношения между Китаем и 
Россией имеют стратегический 
характер и стремительно разви-
ваются. Ярким подтверждени-
ем тому является рост товароо-
борота между нашими странами 
на 40% в первые 4 месяца 2023 
года, а также возобновление об-
мена делегациями сразу после 
окончания пандемии коронави-
руса. Укрепление российско-ки-
тайского сотрудничества спо-
собствует достижению необхо-
димого баланса в развитии ми-
рового сообщества. 

В завершение встречи Д.Г. 
Новиков от имени Председа-
теля ЦК КПРФ Г.А. Зюганова 
пригласил делегацию ЦК КПК 
посетить Москву в удобное для 
нее время. По поручению Пре-
зидиума ЦК КПРФ он вручил 
товарищу Лю Цзяньчао медаль 
«В ознаменование 100-летия об-
разования СССР». Состоялся 
обмен сувенирами с символикой 
двух партий. 

Егор МИХАЙЛОВ

Делегация КПРФ в Китае

Встреча в ЦК КПК

БОЕВИКИ из России, сражающиеся 
против Москвы, которые предпри-
няли попытку прорыва в Белгород-

ской области, использовали как минимум 
четыре бронированные машины, предо-
ставленные Соединенными Штатами и 
Польшей, о чем сообщили американские 
чиновники. Это поднимает вопросы о не-
целевом использовании военного обору-
дования, поставляемого Украине страна-
ми НАТО, а также о готовности Киева вы-
полнять обязательства по обеспечению 
сохранности техники, переданной ему его 
сторонниками.

Три колесные бронемашины с усилен-
ной противоминной защитой (MRAP), ис-
пользованные в ходе налета, были пре-
доставлены Соединенными Штатами, а 
четвертая – Польшей. Об этом рассказа-
ли источники, успевшие ознакомиться с 
выводами американской разведки, о ко-
торых ранее не сообщалось, и попросив-
шие не называть их имена.

Судя по фотографиям, подлинность ко-
торых газета Washington Post проверила, 
у боевиков также были винтовки бельгий-
ского и чешского производства и по край-
ней мере один противотанковый гранато-
мет AT-4, который используют американ-
ские военные и вооруженные силы запад-
ных стран.

Американские и западные чиновники 
требуют, чтобы Украина тщательно отсле-
живала перемещение оружия на милли-
арды долларов, которое ей предостави-
ли союзники. Стоит отметить, что сторон-
ники Киева запретили украинским силам 
использовать западное оружие и технику 

для осуществления атак на российской 
территории. Однако… (следует ссылка на 
недавний инцидент в Белгородской обла-
сти) говорит о том, что западная техника 
может переходить из рук в руки непред-
сказуемым образом и что у Украины есть 
проблемы с контролем, которые мало кто 
в Вашингтоне и Киеве готов признавать. 
Судя по кадрам, изученным Washington 
Post, российские войска в итоге опера-
ции получили как минимум две бронема-
шины MRAP.

Налет в Белгородской области возгла-
вили «Легион «Свобода России» (запре-
щенная в России террористическая орга-
низация) и еще одно формирование под 
названием «Русский добровольческий 
корпус» (запрещенная в России терро-
ристическая организация). В состав этих 
групп входят этнические русские, а так-
же граждане России, которые выступа-
ют против России и настаивают, что они 
стремятся «освободить» свою родину. Из-
вестно, что некоторые члены этих групп – 
неонацисты и представители других дви-
жений, исповедующих экстремизм.

Налет в Белгородской области прои-
зошел на фоне всеобщих ожиданий, что 
Украина вот-вот начнет свое контрнасту-
пление. За этим налетом последовал ряд 
других атак на территории России, в том 
числе атаки беспилотников в Москве и 

мощный артобстрел в Белгородской об-
ласти.

РДК взял на себя ответственность за 
атаки на территории Белгородской обла-
сти. В видеообращении, опубликованном 
в Telegram-аккаунте группировки, боеви-
ки объявили о начале «второй фазы» сво-
их операций на территории России.

В четверг «Легион «Свобода России» 
тоже опубликовал видео, в котором де-
монстрируется то, что его члены назва-
ли атаками на российские силы. Газете 
Washington Post удалось подтвердить, что 
эти атаки произошли примерно в полуто-
ра километрах от села Новая Таволжанка 
Белгородской области. В пятницу группа 
опубликовала снимок танка на улицах это-
го села – танка, который якобы был задей-
ствован в боях.

Приграничные районы Белгородской 
области подверглись интенсивным об-
стрелам, о чем рассказали местные чи-
новники, сообщив о гибели двух человек. 
Российские чиновники и журналисты на-
зывают череду ударов по Белгородской 
области крупнейшей бомбардировкой 
российских территорий с начала специ-
альной военной операции России на 
Украине.

В Шебекино загорелись два много-
квартирных дома, о чем в Telegram напи-
сал губернатор Белгородской области 

Вячеслав Гладков. Он добавил, что с чет-
верга в регион прилетело как минимум 
850 снарядов. Местная пресса сообщает, 
что тысячи жителей были эвакуированы и 
некоторые из них с негодованием отзыва-
лись о том, что они называли бездействи-
ем властей.

Между тем высокопоставленные чинов-
ники в Москве продолжают демонстри-
ровать спокойствие. Пресс-секретарь 
Кремля Дмитрий Песков не стал затра-
гивать тему атак в Белгородской области 
во время своего ежедневного брифинга с 
журналистами.

На вопрос об использовании оружия 
американского производства для прове-
дения трансграничных атак представи-
тель Госдепартамента США ответил: «Со-
единенные Штаты не поощряют и не спо-
собствуют осуществлению атак на терри-
тории России. Мы четко дали понять, что 
мы не поддерживаем применение обо-
рудования американского производства 
для атак внутри России, в том числе тех, 
которые были совершены украинцами на 
минувшей неделе».

«Наше внимание сосредоточено на 
предоставлении Украине оборудования и 
обучения, необходимых ей для возвраще-
ния ее суверенной территории, и мы за-
нимаемся именно этим», – добавил он.

По словам другого американского чи-

новника, «каждая страна принимает свои 
собственные суверенные решения о том, 
какую помощь они оказывают Украине и 
какие условия они им ставят». Он доба-
вил, что «многие обращались к украинцам 
с теми же просьбами, что и мы».

Представитель Вооруженных сил Укра-
ины переадресовал наши вопросы киев-
скому Управлению военной разведки, ко-
торое не ответило на нашу просьбу про-
комментировать ситуацию.

В своем заявлении для Washington 
Post РДК сообщил, что в ходе операции 
его бойцы не применяли военное обо-
рудование иностранного производства. 
Однако на фотографиях, опубликован-
ных на страницах РДК в соцсетях, и в ви-
део, отправленных группировкой газе-
те Washington Post, видно, что у бойцов 
в  руках были винтовки CZ Bren чешского 
и FN SCAR бельгийского производства, 
на что указал хранитель огнестрельно-
го оружия и артиллерии британских ко-
ролевских оружейных складов Джонатан 
Фергюсон.

Бельгия и Чешская Республика дей-
ствительно поставляют оружие Украине, 
и вполне вероятно, что эти винтовки были 
получены именно от этих стран, как ска-
зал Эндрю Гэлер, эксперт по стрелковому 
оружию в фирме Janes, внимательно изу-
чив снимки. Но он все же добавил, что это 

оружие могло быть передано каким-то 
другим государством-посредником.

По словам двух американских добро-
вольцев, проходящих службу на Украине, 
винтовки Bren и SCAR обычно раздают-
ся украинским солдатам и иностранцам, 
участвующим в боях на стороне Киева.

Представитель Министерства оборо-
ны Бельгии отказался сообщить, сколько 
винтовок страна отправила на Украину, 
или подтвердить тот факт, что на имею-
щихся фотографиях действительно была 
одна из таких винтовок. «Поставляемое 
оружие всегда передается официальным 
властям и регулярной армии, которая не-
сет за него ответственность», – сказал 
представитель министерства.

Министерства обороны Польши и Чеш-
ской Республики от комментариев отка-
зались.

Ранее не было никаких публичных ука-
заний на нарушения условий соглашения 
о передаче оружия, однако этот эпизод 
ставит под сомнение способность Киева 
выполнять свои обязательства в дальней-
шем и готовность Соединенных Штатов с 
этим мириться. На это указал Марк Кан-
сиан, отставной офицер морской пехоты 
и старший советник Центра стратегиче-
ских и международных исследований. По 
его словам, украинцы «явно в этом заме-
шаны», а Соединенные Штаты «отмечают 
в своих заявлениях, что это противоречит 
правилам».

Алекс ХОРТОН  
The Washington Post (США)

Зарубежное досье

Восемь критериев 
безопасности Земли

Ученые выделили восемь по-
казателей безопасности плане-
ты, но из-за деятельности чело-
века семь из них уже провалены. 
Это создает угрозу стабильности 
жизнеобеспечения и ухудшает 
социальное равенство. Помимо 
нарушения климата, наша плане-
та сталкивается с растущим кри-
зисом доступности воды, дефи-
цитом питательных веществ, за-
грязнением воздуха и недоста-
точной поддержкой экосистем. 
Исследователи хотят создать 
научную основу для целей и ме-
тодов устойчивого развития, ко-
торые выходят за рамки текуще-
го внимания к климату и включа-
ют другие показатели.

Когда случаются 
инфаркты

Самые серьезные сердечные 
приступы – инфаркты миокарда с 
подъемом сегмента – чаще всего 
случаются у людей по понедель-
никам. К таким выводам пришли 
кардиологи в ходе анализа дан-
ных почти 11 тыс. пациентов, по-
ступивших в больницу с такой 
проблемой в 2013–2018 годах. В 
целом, инфаркты чаще случают-
ся в начале рабочей недели. Чис-
ло их случаев в воскресенье так-
же оказалось выше, чем предпо-
лагалось.

Первая летающая 
тарелка

Первая в мире электриче-
ская летающая тарелка прове-
ла летное испытание в китай-
ском Шэньчжэне. Разработан-
ная местной технологической 
компанией летающая тарелка 
может находиться в воздухе в 
течение 15 минут на высоте до 
200 м с максимальной скоро-
стью горизонтального переме-
щения 50 км/ч. Предполагает-
ся, что по мере усовершенство-
вания она будет использоваться 
для осмотра достопримечатель-
ностей.

В чернилах – лекарство 
от рака

Ученые обнаружили в черни-
лах обыкновенных осьминогов 
молекулу, которая уничтожает 
опухоли без вреда для здоровых 
клеток. Ее синтезировали искус-
ственно и назвали озопромид. 
Озопромид – азотсодержащее 
органическое соединение, вклю-
чающее шести- и пятичленную 
циклические группы. Его дей-
ствие испытали на культурах ра-
ковых клеток молочной железы, 
простаты, яичников и легких. В 
последнем случае эффект был 
максимальным.

В океане больше 
пластика, чем китов

К 2060 году масса пластика в 
океане превысит массу всех ки-
тов, если не принять дополни-
тельные меры по борьбе с отхо-
дами, говорится в докладе Цен-
тра устойчивого развития про-
фильного комитета ООН. Общий 
объем ежегодно выбрасываемо-
го пластика к этому времени вы-
растет почти вдвое – с 350 млн 
тонн до 670 млн тонн. Всего за 60 
последних лет мир стал исполь-
зовать на 5000% больше пласти-
ка. Благодаря в том числе этому 
росли показатели ВВП.

КалейдоскопМарина РЫБАЛЬЧЕНКО, жительница Шебекина 

Ночная эвакуация
Последние дни мая и начало лета приграничный город Шебеки-
но Белгородской области провел под постоянными обстрелами. В 
ночь на 1 июня в город с населением 39 тыс. человек прилетело око-
ло 850 снарядов, 16 человек пострадали. Жители Шебекина еще 
31 мая стали эвакуироваться. По данным властей, пункты времен-
ного размещения в Белгороде приняли 2,5 тыс. человек. Но многие 
шебекинцы остались в своих домах – по состоянию здоровья или 
из принципа. Люди живут под обстрелами без света, воды и сото-
вой связи.

Жительница Шебекина Марина Рыбальченко рассказала о со-
стоянии города, переживаниях шебекинцев и взаимопомощи.

– Сильные обстрелы Шебеки-
на начались в ночь с 30 на 31 мая. 
Тогда многие собрали тревожные 
чемоданчики, а кто-то уже уехал. 
В среду, 31 мая, все вышли на 
работу, как в обычный день, но 
мысленно уже сидели на чемода-
нах. Были слухи, что эта ночь на 
1 июня будет еще хуже. Вечером 
после работы я приехала домой, 
у меня уже были собраны вещи 
и документы. Мы легли спать в 
одежде.

В три часа ночи начались вы-
стрелы – сильнее, чем в преды-
дущую ночь. Я разбудила детей 
и мужа, и мы выехали в сторо-
ну Белгорода ровно в пять утра. 
На обочинах стояло много ма-
шин: люди начали выезжать еще 
раньше. Кто-то качал детей, кто-
то выгуливал кошек и собак, кто-
то пил кофе и разговаривал. Мы 
заехали на заправку, залили пол-
ный бак. Поехали к родственни-
кам в поселок Разумное Белго-
родского района.

1 июня я была здесь, в Разум-
ном, но вечером мы с мужем ре-
шили поехать посмотреть, что 
за атмосфера в Шебекине. У нас 
там в пригороде остались родите-
ли. Их нужно было забрать. В те-
чение десяти минут мы проехали 
по городу. Картина была ужас-
ная. Горели квартиры и здание 
администрации, окна кафе были 
разбиты, в них телепались што-
ры. Мы увидели разбитый мага-
зин канцтоваров: на земле лежали 
книжные полки, тетради и ручки. 

■
– Все официальные дороги в 

Шебекино перекрыты. Мы пое-
хали объездными путями, с тру-
дом въехали в город. Встретили 
три поста с военными. На всех у 
нас проверяли документы и ба-
гажник. Приехали в город, оста-
вили родителей – у них частный 
дом и свое хозяйство. Решили 

заехать в центр и посмотреть, 
что происходит. И вчера вече-
ром, и сегодня в первой полови-
не дня вылеты со стороны Укра-
ины были с интервалом в две-три 
минуты. Были вылеты и с нашей 
стороны – мы уже научились раз-
личать, откуда летит снаряд.

Первое впечатление от города: 
очень много столбов дыма из раз-
ных точек. Я работаю заведую-
щей нескольких аптек, мне было 
важно посмотреть их целост-
ность и сохранность товара. Бы-
стро проехали по всем моим точ-
кам, посмотрели – все цело.

Здание полиции, в которое по-
пал снаряд, дымилось. Дворец 
культуры посечен. Много выби-
тых окон. Как сказал губерна-
тор, подсчеты разрушений вести 
и вести. Пустые детские площад-
ки. Когда мимо них проезжаешь, 
очень красивых, но пустых, – сле-
зы наворачиваются. Связи в го-
роде нет, как общаться с роди-
телями, мы не придумали. Един-
ственный способ – выезжать за 
город на холм, откуда ловят бел-
городские вышки.

По улицам бегали собаки. Без-
домные, брошенные – не знаю. 
Все магазины закрыты, света нет. 
В самом городе стоит ужасный 
запах гари, я даже не знаю, чем 
дышат люди, которые там сейчас 
остаются. Как и накануне вече-
ром, пока мы ехали по городу, на-
чались выстрелы.

На выезде из Шебекина мы 
увидели огромный столб черного 
дыма. Тут же, на выезде, стоит наш 
дом. Нас увидела соседка, попро-
сила позвонить ее сыну, сказать, 
что с ней все хорошо. Я предло-
жила лучше отвезти ее в Белгород. 
Она собралась за десять минут, за-
брала продукты из морозилки. Во 
время эвакуации она не успела вы-
ехать – ходит с костылем, до авто-
буса не дошла, ее никто не забрал, 
а потом связь пропала.

■
– Вечером мы увиделись с со-

седом Григорием. Он сам выво-
зил жителей из города: ехал, ви-
дел людей с рюкзаками и чемо-
данами, предлагал помощь. По-
могать надо было очень многим, 
чаты разрывались от количества 
просьб об эвакуации родственни-
ков, бабушек, лежачих больных.

Очень много просьб от тех, 
кто выехал: «Пожалуйста, отвя-
жите собаку, покормите кота». 
Люди в стрессе и панике выез-
жали, а сейчас начали беспоко-
иться о своем хозяйстве и живот-
ных, потому что обратно, к сожа-
лению, вернуться нельзя. Моих 
родителей из пригорода мы пла-
нируем забрать, это вопрос вре-
мени. Пока в городе нет воды. 
Люди набрали заранее бутылки, 
кто-то берет воду из реки, чтобы 
хозяйство покормить. Для нор-
мальной жизни там сейчас воз-
можности нет.

На улицах встречаются в ос-
новном пожилые люди. Мимо 
нас проходила бабушка с косты-
ликом, мужчина проехал на элек-
тросамокате. Мы видели компа-
нию нетрезвых людей – можно 
отличить обычного человека от 
человека с бутылкой пива, кото-
рый смотрит, что ему где взять. 
Молодежи нет вообще. Две-три 
машины мы тоже встретили. 
Очень много военных на улицах, 
причем на гражданских маши-
нах: то ли местность осматрива-
ют, то ли охраняют объекты. Но 
за всем, наверное, не уследишь. 
Еще видели пару бронированных 
машин.

Когда я приехала домой, со-
седка кормила свою живность. 
Мы с ней никогда, наверное, и 
не здоровались. А тут – поздоро-
вались, спросили, как дела друг 
у друга, как дети, кто куда кого 
вывез, какие планы на будущее. 
Мы попрощались, сказали друг 
другу: «Дай Бог, чтобы мы уви-
делись вечером, завтра и через 
неделю».

■
– Я думаю, риск мародерства 

велик. Страшно даже то, что ма-
родерствовать могут те, от кого 
не ожидаешь. Возможно, даже 
приличные люди захотят что-то 
вынести. Я забрала из дома цен-
ности – на всякий случай.

Пока мы живем у сестры. Сей-
час нет представления о том, ка-
кой будет наша жизнь и жизнь 
детей. Ложась спать, не понима-
ем, что будет завтра. Мы просы-
паемся, живы, дети накормле-
ны – всё.

За два дня мне поступило 
огромное количество сообще-
ний о помощи – даже не от дру-
зей. От одногруппников и одно-
классников, с которыми мы долго 
не общались. Мне сейчас 30 лет, 
и я думаю, что жизнь прожита не 
зря, раз такое огромное количе-
ство людей предлагает помощь.

Люди сплотились, много об-
щаются. Не только я, но и мно-
гие другие ведут себя так. Даже 
по общению слышу, что ни у кого 
нет негатива.

Но мне кажется, так только в 
Белгородской области, потому 
что в соцсетях много сообщений 
о том, что в других регионах сей-
час завышают цены на квартиры, 
наживаются на таких, как мы, на 
горе людей. Но в нашей области 
родители мужа, например, сня-
ли дом за смешную цену. Мно-
гие знакомые говорят, что сня-
ли квартиры и дома за символи-
ческую плату. Человечность не 
скажу, что зашкаливает, но впе-
чатляет.

Я думаю, теперь наконец-то 
вся страна узнала о Шебекине.

Причем не за прошедшие два 
дня, а еще раньше, когда по фе-
деральным каналам начали выхо-
дить хотя бы минутные, а не се-
кундные эфиры. До этого было 
ужасно, когда к нам приезжали 
люди из других областей и спра-
шивали, как нам сейчас живется 
в России. То есть они были уве-
рены, что наш город – это Укра-
ина. Это было обидно и даже в 
какой-то степени оскорбительно. 
А сейчас о нас узнали, появилась 
какая-то вера в будущее.

Что должно случиться, что-
бы настала прежняя жизнь, я не 
знаю. Нас не оставили, нет, по-
мощь есть. Но, наверное, помощь 
нужна от вышестоящего руко-
водства – и всё. Людей в городе 
почти не осталось. Из-за обстре-
лов жители приграничного Ше-
бекина стали беженцами в соб-
ственном регионе и потребовали 
внимания властей.

«Говорит НеМосква»

Белгородская область. Шебекино

НАБЕГИ НА РОССИЮ С ОРУЖИЕМ НАТО

Дмитрий Новиков и Лю Цзяньчао

Общественность США негодует



СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ  ✦  6 июня 2023 г.  ✦  ¹ 61 [15323] 44

КОЛУМНИСТЫ, ОБОЗРЕВАТЕЛИ, КОММЕНТАТОРЫ

Н.Арефьев, А.Афанасьев, В.Бовкун, 
Ю.Болдырев, А.Вербин, О.Вереща-
гин, А.Дудчак, Л.Ивашов, В.Ката-
сонов, А.Крушинский, М.Лемешев, 
Р.Лившиц, Л.Пичурин, Ф.Раззаков, 
Б.Ткаченко, Ю.Фёдоров, Э.Шеве-
лёв, А.Шогенов

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ: 

Д. АГРАНОВСКИЙ, А. БОБРОВ, Р. ВАХИТОВ, Т. ЕВТУШЕНКО 
(замглавного редактора-ответственный секретарь), Ю. ЕМЕ-
ЛЬЯНОВ, Н. ЕРЕМЕЙЦЕВА, С. ЗАМЛЕЛОВА, Д. НОВИКОВ,  
Ф. ПОДОЛЬСКИХ, О. СМОЛИН, В. ТЕТЁКИН, А. ФРОЛОВ

Главный  редактор  В. ЧИКИН Номер подписан 
в печать в 17:00.

По графику в 17:00.

Заказ № 1487.
Общий тираж —

120.000 экз.

Отпечатано Отпечатано 
в ОАО «Московская  в ОАО «Московская  

газетная типография».газетная типография».

123995, г. Москва, 123995, г. Москва, 
ул. 1905 года, дом 7, стр. 1.ул. 1905 года, дом 7, стр. 1.

Газета печатается в городах: Волгоград, Воронеж, Ека-
теринбург, Казань, Краснодар, Минеральные Воды, Мо-
сква, Новосибирск, Ростов-на-Дону, Самара.

Рукописи не рецензируются и не возвращаются. Ре-
дакция знакомится с письмами и готовит их к печати, 
не имея возможности вступать в переписку. Авторы 
несут ответственность за достоверность публикуе-
мых материалов. Мнение редакции может не совпа-
дать с мнением авторов. За содержание рекламных 
публикаций ответственность несет рекламодатель.

Подписной индекс:
ПН010

Адрес редакции и издателя:  
г. Москва, ул. «Правды», д. 24, стр. 4.

Для писем: 127137, г. Москва, а/я 56
E-mail: sovross@aha.ru

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ:  
8 (499) 257-53-00. 

Отдел распространения:  
8 (499) 257-59-08

ООО «Редакция независимой  
народной газеты»

УЧРЕДИТЕЛЬ — коллектив журналистов 
редакции независимой народной газеты

Газета зарегистрирована 
в Министерстве печати

и информации РФ. 
Рег. № 01318 от 29.06.1992 г.

Загадка озера Маджоре 
Как и почему затонула яхта с десятками агентов 

разных спецслужб на борту 
Инцидент с затонувшей 28 

мая на озере Маджоре в Италии 
прогулочной яхтой всё мень-
ше кажется правоохранитель-
ным органам просто несчаст-
ным случаем. Все ее пассажиры 
были сотрудниками спецслужб 
Италии и Израиля. 

Всего на борту, по словам ита-
льянского прокурора Карло Но-
черино, находилось 23 челове-
ка: 13 сотрудников итальянских 
спецслужб, восемь агентов из-
раильской разведки «Моссад», 
капитан Клаудио Карминати 
и его русская жена. По словам 
Ночерино, капитан с супругой 
были единственными людьми 
на яхте, не имевшими отноше-
ния к разведке. В результате ин-
цидента утонули четыре челове-
ка: один моссадовец в отставке, 
двое итальянцев и русская жена 
капитана. 

Все члены компании хоро-
шо друг друга знали и собира-
лись отпраздновать в неболь-
шом круизе день рождения од-
ного из товарищей. Концентра-
ция такого числа сотрудников 
спецслужб в одном месте сама 
по себе не удивительна. Озеро 
Маджоре простирается от ита-
льянских провинций Ломбар-
дия и Пьемонт до швейцарского 
кантона Тичино. 

В Ломбардии базируется не-
сколько компаний, разрабаты-
вающих технологии военного 
и гражданского назначения. А 
Швейцария служит транзитной 
базой для многих спецслужб ми-
ра, и это не секрет. У многих 
пассажиров злополучного круи-
за, как и у многих других пред-
ставителей того же рода дея-
тельности с разными паспорта-
ми, в Швейцарии есть дома и 
квартиры. 

Хотя прогулка на яхте была 
представлена как сугубо част-
ное развлекательное меропри-
ятие, ряд крупных итальянских 
изданий выдвинули предполо-
жение, что на самом деле это 
была рабочая встреча сотрудни-
ков двух разведок. 

Капитан яхты Клаудио Кар-
минати до сих пор не может ска-
зать, что именно произошло, хо-
тя на первый взгляд всё было 
очевидно: на 15-метровое судно 
неожиданно налетел штормо-
вой ветер, превышающий 70км/
час. 

«За каких-то 30 секунд мы 
попали в эпицентр апокалип-
сиса. Лодка мгновенно пере-

вернулась, и мы все оказались 
в воде», – вспоминает капитан 
в комментарии газете Corriere 
della Sera. 

По его словам, плохого про-
гноза погоды на этот день не 
было, и кроме них на озере было 
еще много судов. Капитан при-
знает, что отстал от графика, и 
яхта не вернулась в порт в со-
гласованное время, но причины 
этого отставания пока не уста-
новлены. 

В настоящий момент Клаудио 
Карминати находится под след-
ствием по подозрению в органи-
зации кораблекрушения и пре-
думышленном убийстве. 

Утонувшую жену капитана 
звали Анна Божкова, ей было 
50 лет. Она проживала в Италии 
еще до знакомства с Карминати, 
и, как выяснила полиция, все ее 
документы и статус пребывания 
в стране были легальны. 

Двое погибших итальянцев 
– Тициана Барбони (53 года) 
и Клаудио Алонци (62 года) – 
служили в итальянских спец-
службах. Четвертый погибший, 
50-летний Симони Эрез, был со-
трудником «Моссада», но на мо-
мент трагедии уже вышел в от-
ставку. 

Израильская пресса не писала 
ни о нем, ни о его гибели даже 
после того, как СМИ Италии на-
звали его имя. Лишь на четвер-
тый день после крушения пре-
мьер-министр Израиля Бинья-
мин Нетаньяху подтвердил, что 
погибший на озере Маджоре – 
бывший агент «Моссада». 

«Моссад» потерял дорогого 
друга и преданного професси-
онала, который посвятил свою 
жизнь обеспечению безопасно-
сти Израиля. Учитывая род его 
деятельности, мы не можем об-
народовать его личные данные», 
– говорится в официальном заяв-
лении офиса Нетаньяху. 

Остальные пассажиры ли-
бо доплыли до берега самосто-
ятельно, либо были выловле-
ны проходящими мимо суда-
ми и подоспевшими патрулями 
водной полиции и пожарной ох-
раны. Любопытно, что сообще-
ний о резком порыве ветра на 
озере от других экипажей не по-
ступало. 

Официальная версия смер-
ти четырех пассажиров – уто-
пление, однако итальянская 
пресса сообщает, что посмерт-
ной судмедэкспертизы проведе-
но не было или же ее результа-

ты умалчиваются. Итальянская 
пресса также находит странным 
тот факт, что выжившие члены 
компании поспешили исчезнуть 
практически сразу после инци-
дента. По данным журналистов, 
они быстро уехали из больницы, 
где им оказывалась помощь, в 
спешке собрали свои вещи в от-
елях и квартирах и исчезли. 

Также в местной больнице не 
сохранилось никаких записей о 
том, кому именно была оказана 
помощь в тот день. Выяснилось, 
что израильтяне просто остави-
ли свои арендованные автомо-
били, не вернув их в компании 
по аренде в установленном по-
рядке. Крушение на озере про-
изошло 28 мая, в воскресенье, а 
уже в понедельник их забрал в 
Милане израильский спецрейс. 

Имена выживших пассажи-
ров яхты не разглашаются. Про-
курор Ночерино объяснил, что 
это обычная практика: в подоб-
ных случаях обнародуются толь-
ко данные жертв. 

Потерпевшая крушение яхта 
до сих не доставлена к берегу, 
вследствие чего расследование 
инцидента не может проводить-
ся в полном объеме, сказал Би-
би-си прокурор Карло Ночери-
но. 

«Она по-прежнему находит-
ся на дне озера, и на ее подъем 
может уйти еще два-три дня», – 
сказал он. 

По одной из версий, причи-
ной крушения могла стать пере-
грузка судна. Яхта якобы была 
рассчитана на 15 человек, а вез-
ла 23, что могло помешать ка-
питану маневрировать в плохих 
погодных условиях. 

Следствие намерено прове-
рить судно на соответствие нор-
мам безопасности, а также до-
кументацию и состояние на мо-
мент отплытия из порта. Однако 
состав пассажиров и их мгно-
венное исчезновение после ин-
цидента оставляют прессе про-
стор для спекуляций. Эксперты, 
знакомые с работой спецслужб, 
также говорят, что опытные 
агенты не могли просто так на-
биться на плавучее средство, 
предназначенное для гораздо 
меньшего числа пассажиров. 

Следствие заявляет, что наме-
рено скрупулезно расследовать 
обстоятельства крушения яхты, 
но не будет выяснять, ради чего 
на ней собралось большое число 
спецагентов.

Би-Би-Си, Италия

В электронном кошельке б. следователя

«Скопил на пенсию» ₽1,6 млрд
�Вчера Никулинский райсуд 
Москвы, рассмотрев иск пер-
вого заместителя генпрокуро-
ра Анатолия Разинкина, при-
нял решение о конфискации 
коррупционных доходов Ма-
рата Тамбиева. 

Поступив на службу в СКР в 
декабре 2011 года, Тамбиев по-
следовательно занимал долж-
ности следователя Гагаринско-
го межрайонного следственно-
го отдела, следователя по осо-
бо важным делам следственного 
управления по Юго-Западному 
административному округу, за-
местителя руководителя Мещан-
ского следственного отдела, его 
начальника и, наконец, руково-
дителя следственного отдела по 
Тверскому району столичного 
ГСУ СКР. К нему все эти годы 
не возникало ни вопросов, ни 
претензий, потому как все были 
уверены, что следственный ра-
ботник официально живет на 
одну зарплату, а у него самого 
и членов его семьи дорогосто-
ящего имущества и накоплений де-
нежных средств не имелось. Во вся-
ком случае, никто из них особо никог-
да не шиковал. 

Но так было лишь до недавнего вре-
мени. В ходе расследования уголовно-
го дела, возбужденного против Там-
биева за получение взятки в особо 
крупном размере (УК РФ) ГСУ СКР, 
а затем и Генпрокуратурой, было уста-
новлено, что фигурант является обла-
дателем 1032,1 биткоина, стоимость 
которых на данный момент равна $23 
980 843, или 1,662 млрд рублей. 

По версии следствия, криптовалю-
ту Тамбиев получил в апреле от чле-
нов хакерской группировки Infraud 
Organization Марка и Константина 
Бергманов, а также Кирилла Само-
кутяевского, уголовное дело которых 
находилось в его производстве, за не-
наложение ареста на их активы. Взят-
ка в 1,6 млрд руб. является рекордной 
для сотрудников правоохранитель-
ных органов России. Даже подполь-
ный миллиардер из МВД Дмитрий За-
харченко, согласно приговору Прес-
ненского райсуда Москвы, был при-
знан виновным в получении взяток на 
общую сумму 1,4 млрд руб., но не ра-

зово, а в течение десятилетия. Экс-по-
лицейскому Захарченко по двум при-
говорам был назначен 16-летний 
срок, о чем рассказывала и «Совет-
ская Россия». 

Что интересно, взятку у Тамбиева 
обнаружили в ходе обыска его квар-
тиры на Большой Очаковской улице 
в Москве. Среди прочего, как расска-
зывают следователи, у него обнару-
жили ноутбук марки Apple MacBook 
Pro, который взломать удалось дале-
ко не сразу. Именно в нем внимание 
следователей центрального аппарата 
СКР привлекла папка под названием 
«Пенсия», в которой оказалась фото-
графия листа бумаги с записями ко-
дов, позволявших Тамбиеву получить 
доступ к 932,1 и 100 биткоинам. 

Следствие долго решало, как с ними 
поступить, и в итоге была проведена 
замысловатая операция. По решению 
Басманного суда, в который обрати-
лось ГСУ СКР, на биткоины был на-
ложен арест, а средства переведены на 
электронный «криптокошелек» След-
ственного комитета, после чего аппа-
ратный кошелек с ключами доступа к 
нему помещен в камеру хранения ве-

щественных доказательств СКР. 
Обосновывая конфискацию 

«пенсии» Тамбиева, замгенпро-
курора сообщил, что за все вре-
мя службы в следственных орга-
нах обвиняемый официально по-
лучил немногим более 11,7 млн 
руб., а нахождение у него бит-
коинов, оцениваемых в 1,6 млрд 
руб., «указывает на получение 
имущества из не предусмотрен-
ных законом источников», то 
есть совершение коррупционно-
го преступления. 

Свою вину Тамбиев в корруп-
ции пока отрицает, а до недав-
него времени судился со След-
ственным комитетом, добива-
ясь восстановления на службе. 
Дело в том, что из СКР его уво-
лили за нарушение присяги и со-
вершение поступка, порочащего 
честь сотрудника следственно-
го органа. В своем обращении в 
суд Тамбиев доказывал, что, по-
скольку якобы совершенное им 
преступление еще не доказано 
в суде (расследование продол-
жается), то и не установлен сам 

факт коррупционного правонаруше-
ния. Соответственно, следователь 
требовал, чтобы его восстановили на 
службе и выплатили компенсацию за 
«время вынужденных прогулов». Иск 
был отклонен, поскольку нарушение 
присяги подтвердила ведомственная 
проверка. 

Что касается взяткодателей-хаке-
ров, то их уголовное преследование 
было прекращено. А за нелегальную 
торговлю данными банковских карт с 
причинением ущерба на сумму более 
1 млрд руб. они получили условные 
сроки от двух лет и шести месяцев 
до трех с половиной лет. Дело было 
рассмотрено судом в особом поряд-
ке в связи с признанием подсудимы-
ми своей вины и заключением сдел-
ки с прокурором, в рамках которой 
они и рассказали о коррупции в след-
ственных органах. У осужденных при 
этом Таганский райсуд конфисковал 
в пользу дохода государства оставши-
еся после взятки следователю битко-
ины, оцениваемые почти в 700 млн 
 рублей. 

По материалам информагентств. 
Тему ведет Т. ЛЮБАНИН 

Золотое слово гения...

Михайловское 

ЦСКА поделил 
медали 

В последнем, 30-м, туре 
чемпионата России по футбо-
лу определились серебряный 
и бронзовый призеры. Разгро-
мив «Ростов», вторым фини-
шировал ЦСКА, а третье место 
занял «Спартак», проигравший 
«Крыльям Советов» (0:1). 

Перед заключительным ту-
ром чемпионата все три пре-
тендента имели шансы на ме-
дали, ведь они находились в 
шаговой доступности друг от 
друга. ЦСКА опережал на одно 
очко «Спартак», а у того, в свою 
очередь, было минимальное 
преимущество над «Росто-
вом». Понятно, что при таком 
раскладе многое в медальной 
разборке, если не всё, зави-
село от очного противостоя-
ния армейцев с ростовчанами 
в Москве, а матч красно-белых 
с «Крыльями Советов» в Сама-
ре носил уже, скорее, второ-
степенный характер. 

ЦСКА открыл счет уже на де-
вятой минуте, и голевую атаку 
начал голкипер «Ростова» Сер-
гей Песьяков. Он отдал крайне 
рискованный пас Дани илу Ут-
кину, которого сразу накры-
ли двое армейцев, и полуза-
щитник гостей ошибся под 
их прессингом. Мяч достался 
Хесусу Медине, и парагваец, 
не обращая внимания на Оси-
пенко, нанес разящий удар. А 
вскоре неосторожно сыграл на 
собственной штрафной пло-
щади Александр Селява, на-
ступивший на ногу нападаю-
щему армейцев Федору Чало-
ву, что стало основанием для 
назначения пенальти. Чалов 
уверенно реализовал 11-ме-
тровый, и ЦСКА повел 2:0. Та-
ким образом, на 17-й минуте, 
а все матчи 30-го тура прохо-
дили в одно и то же время, ин-
трига в борьбе за медали, по 
сути, умерла. Ну а к середине 
первого тайма Виллиан Роша 
окончательно добил ее, за-
бив Песьякову третий мяч по-
сле подачи углового. Более 
того, ростовчане совсем рас-
сыпались и позволили Чалову 
оформить дубль. Когда он го-
ловой замыкал навес Бактиёра 
Зайнутдинова, рядом не было 
ни одного защитника. Так что 
первый тайм закончился 4:0 в 
пользу армейцев, и они мог-
ли уже праздновать завоева-
ние серебряных медалей. По-
сле перерыва гости усилиями 
Евгения Чернова лишь немно-
го подсластили горечь крупно-
го поражения и проиграли 1:4. 
ЦСКА завершил чемпионат с 
58 очками. 

Марат Тамбиев 

 Огромное число гостей со-
бралось на праздник поэзии и 
русской культуры в Михайлов-
ском. Это уже 57-й праздник 
в этих памятных местах. Пуш-
кинская поэзия сегодня совре-
менна и актуальна как никогда. 
Ведь не случайно бандеровская 
элита исходит ненавистью…

Еще�один�памятник�Алек-
сандру� Пушкину� приговори-
ли�к�сносу�в�Киеве,�на�Шуляв-
ке.�Об�этом�сообщает�сайт�
горсовета.� Окончательное�
решение�за�правительством�
Украины,� но,� как� сообщил�
мэр�Виталий�Кличко,� в�мае�
заседание� межведомствен-
ной� рабочей� группы� уже� ут-
вердило� решение� об� «устра-
нении�Пушкина�из�публично-
го�пространства».�Прошлой�
осенью� памятник� Пушкину,�
установленный� еще� в� 1899�
году,�снесли�в�центре�Киева.�

И здесь, в Михайловском, ко-
нечно же, звучат строки из его 
пророческих произведений: 
«Клеветникам России» и «Пол-
тавы». Кумира нынешних на-

цистов – Мазепу Пушкин ви-
дел предателем. «…Что� он� не�
ведает� святыни,� /� Что� он� не�
помнит� благостыни,� /� Что� он�
не� любит� ничего,� /� Что� кровь�
готов�он�лить,�как�воду,�/�Что�
презирает� он� свободу,� /� Что�
нет�отчизны�для�него». 

Перед Великой Отечествен-
ной войной Советская страна 
боготворила своего гения, с его 
строками на устах бросались 
на амбразуры, переживали ги-
бель родных, мучения блокады. 
Пушкин всегда давал ответы и 
на трагические вопросы люби-
мой России. 

«Сегодня Украина чувствует, 
что Пушкин является кладезем 
русских красот, русской боже-
ственной энергии, русской не-
победимости. Хотят засыпать 
это слово черной глиной, отсю-
да и отношение к памятникам. 
Украинцы уязвлены, им хочет-
ся, чтобы ямб Пушкина исчез, 
это им не удастся», – говорит 
писатель Александр Проханов. 

В следующем году исполня-
ется 225 лет Пушкину– духов-
ному светочу нашей земли. 

Спорт 


